

cc creative commons

Resumen/Preguntas Frecuentes Hacia una Recomendación sobre Patrimonio Cultural Abierto (TAROCH)

¿Qué es TAROCH?

TAROCH significa Hacia una Recomendación sobre Patrimonio Cultural Abierto. Es una iniciativa global, liderada por comunidades, que se lanzó en 2024 y está coordinada por Creative Commons. Su misión es alentar a los Estados Miembros de la UNESCO a adoptar un instrumento internacional que establezca estándares para promover el acceso abierto al patrimonio en dominio público, respetando a la vez diversos marcos de gobernanza.

? ¿Quién forma parte de TAROCH?

TAROCH reúne a más de 60 miembros de 32 países, formando la Coalición TAROCH, una red solidaria que cree que las soluciones reales deben provenir de quienes enfrentan barreras de acceso cada día. Cada miembro firma una Declaración de Compromiso que reafirma su confianza en el poder de las soluciones abiertas y en una visión compartida de acceso equitativo al patrimonio.

? ¿Qué espera lograr TAROCH?

El objetivo de la Coalición es que su Declaración sobre Patrimonio Abierto sea considerada formalmente por la UNESCO, con el fin de desarrollar una Recomendación internacional. Una Recomendación de la UNESCO es una herramienta poderosa (aunque no vinculante) que establece normas globales y brinda orientación práctica a gobiernos e instituciones.

Si se adopta, podría afirmar que el acceso al patrimonio es un derecho humano en la era digital, ayudar a las instituciones a implementar prácticas abiertas y éticas de intercambio, promover la cooperación internacional y reducir las brechas de acceso a nivel mundial.

¿Qué es la Declaración sobre Patrimonio Abierto?

La Declaración sobre Patrimonio Abierto es el principal resultado de la Coalición: una propuesta basada en valores redactada por sus miembros como punto de partida para un diálogo con la UNESCO. Expone valores compartidos como el empoderamiento, la libertad y la democracia, la diversidad, la equidad y la inclusión, la justicia y la comunidad. También destaca principios como la colaboración, el equilibrio, la transparencia, la sostenibilidad y el respeto. Patrimonio Abierto se refiere al compromiso de hacer que el patrimonio cultural sea libremente accesible, reutilizable y



El texto de este documento ha sido publicado por Creative Commons bajo la licencia CC BY 4.0.



compartible en beneficio de todos.

La Declaración identifica 17 barreras clave de acceso, cada una abordada con posiciones de "Estamos de acuerdo...", resúmenes de problemas y soluciones. Su objetivo es alinearse con la misión de la UNESCO y apoyar el intercambio de conocimiento, los derechos culturales y el desarrollo sostenible, guiando a las instituciones de patrimonio cultural para que adopten prácticas abiertas y éticas.

Por qué es importante este trabajo, y por qué ahora?

El acceso al patrimonio cultural es un derecho humano fundamental y un pilar de las sociedades inclusivas y basadas en el conocimiento. Sin embargo, gran parte de este patrimonio permanece inaccesible debido a reclamaciones legales erróneas, uso inadecuado de la tecnología y barreras económicas — especialmente donde las comunidades carecen de recursos para impulsar cambios.

Aunque la UNESCO ya tiene Recomendaciones para educación y ciencia, aún no existe una específica para cultura y patrimonio en la era digital. Una nueva Recomendación cerraría esta brecha y protegería el derecho del público a conocer, compartir y construir sobre su patrimonio — fortaleciendo la creatividad, el aprendizaje y la conexión entre generaciones.

! ¿Cuáles son los beneficios?

El patrimonio cultural abierto beneficia a todas las personas: las comunidades pueden contar sus propias historias; docentes e investigadores acceden a recursos más ricos; artistas y creadores encuentran nueva inspiración. El acceso abierto también impulsa el turismo cultural, las industrias creativas y el progreso humano, mientras fomenta la comprensión intercultural y la resiliencia comunitaria.

¿Está alineado con los objetivos de la ONU y la UNESCO?

Sí. La misión de la UNESCO siempre ha apoyado el intercambio de conocimiento, la preservación cultural y los derechos humanos, tal como se establece en su Constitución. El Artículo 27(1) de la Declaración Universal de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas (1948) afirma el derecho de toda persona a participar libremente en la vida cultural de la comunidad y a disfrutar de las artes. TAROCH también respalda los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) relacionados con educación (ODS 4), innovación (ODS 9), reducción de desigualdades (ODS 10), instituciones sólidas (ODS 16) y alianzas (ODS 17), así como un objetivo específico para la cultura.

? ¿Cómo pueden participar los Estados Miembros de la UNESCO, instituciones o personas?

Los Estados Miembros pueden impulsar la Declaración sobre Patrimonio Abierto dentro del proceso de establecimiento de normas de la UNESCO y alinear sus políticas nacionales. Las instituciones pueden revisar sus prácticas y sumarse a la Coalición. Las personas pueden abogar por esta causa dentro de sus redes y comunidades. Juntos, este impulso ayuda a generar la voluntad política necesaria para lograr un cambio de política efectivo.

www.bit.ly/tarochcoalition